

Nous sommes intéressés par les réformes qui s'opèrent en Union soviétique sous la direction du Secrétaire général Gorbatchev. La situation a bel et bien changé à plusieurs plans: la réunion des familles, la liberté plus grande de la communauté juive soviétique, le fait que le gouvernement soit davantage disposé à reconnaître ses erreurs et à permettre à ses citoyens de recevoir des informations "négatives" sur divers événements, comme le désastre survenu à Tchernobyl. Mais nous devons nous montrer vigilants. L'Union soviétique aurait beaucoup à faire pour donner à sa population ne serait-ce qu'un semblant de ce dont nous jouissons déjà en tant que citoyens libres d'une nation libre.

Il est tentant d'associer la politique d'ouverture plus agressive des Soviétiques à des changements concrets et fondamentaux. Certes, l'approche soviétique a eu un impact sur l'opinion dans les pays de l'Ouest. Nous devons applaudir aux changements réels, mais nous devons aussi veiller à ce que les nations occidentales défendent notre cause tout aussi vigoureusement que les Soviétiques défendent la leur.

Ainsi, au chapitre du contrôle des armements et du désarmement, la volonté manifestée récemment par les Soviétiques de négocier un accord sur les armes nucléaires de portée intermédiaire signifie tout simplement que l'URSS est aujourd'hui disposée à accepter des propositions faites il y a des années déjà par les pays de l'OTAN.

De la même façon, nous avons salué l'offre des Soviétiques de retirer leurs effectifs de l'Afghanistan. Mais, au bout du compte, seuls 15,000 militaires ont été rappelés, ce qui en laissait 100,000 autres derrière, soit grosso modo le même nombre qu'au moment de l'invasion de l'Afghanistan il y a près de huit ans.

Il faut être réalistes. Il y a eu des changements. Il peut y en avoir d'autres. Cette évolution doit être encouragée par le Canada et les autres sociétés libres.

Nous devons nous assurer que le changement est réel avant de le célébrer; et nous devons maintenir nos propres engagements à l'endroit des valeurs chères aux sociétés libres et aux moyens de préserver la paix.